
六万新住宅单位泡汤？ 

 

上周立法会财务委员会审批新界东北发展前期工程拨款申请，有人冲击立法

会大楼，全港市民从电视画面清楚看见一群年轻人以「铁马」撞毁建筑物外墙和

紧急通道，又自备竹支「揭竿起义」，企图撬开入口大门。其中有人明显有备而

来，以雨伞和潜水镜抵挡胡椒喷雾，至于戴上口罩的，除了防御喷雾外，更避过

警方摄录面貌作日后检控。冲击行动是否如涉事团体事后在记者会上声称并非预

谋，读者们可自行判断。 

有议员助理投诉遭警方拘捕后被辱及被殴，亦有摄影记者投诉无理被警员强

行抬走，妨碍其正当拍摄，损害新闻自由，这些指控当局必然要彻查并清楚向公

众交代，否则当局等于默认指控。其实每逢有警民对峙，摄记往往置身于两条阵

线中间，而示威人群中亦会有人拿着摄影机向警察作反摄录，一旦爆发冲突时，

就算记者身上配带了记者证，混乱之中，执法人员「误中副车」亦不足为奇。不

论是为了避免被警察误会是滋事份子，还是阻吓警察刻意对传媒动粗，香港记

者可仿效外国战地记者，在可能出现危及自身安全的情况时穿上胸前背后写

上”PRESS” 字眼或其服务机构名称的背心，以资识别。高空作业的工友要配带安

全索，进入沙井的工友要配带面罩，前线记者同样要顾及本身职业安全。 

冲击立法会以暴易暴 

今次冲击立法会事件，有议员归咎政府始作俑者，漠视民意，自食恶果；涉

事团体事后开记者会，声言行动是受财委会主席腰斩会议刺激，言下之意，是「官」

迫民反，造反有理。另有议员辩称虽不认同暴力冲击行动，但根源皆因政府一意

孤行发展新界东北和财委会主席决定是使用「制度暴力」，故此默认采取漠视法

纪行动只是以暴易「暴」。更有议员从立法会大楼走出来向示威群众讲话，有传

媒用「对话」形容此举措，其实所谓对话并非呼吁群众冷静反而煽风点火，鼓励

抗争到底。此外，警方指冲击立法会的人群中有议员助理。早前已有议员助理以

不当手段阻挠其他议员在时限内赶回议事厅投票表决动议而干犯法例罪成，但有

关议员却置身事外。假若今次确有议员助理违法，有关议员实难辞其咎，应为其

助理行为问责。 

东北发展受阻产生骨牌效应 

话说回来，反对新界东北发展计划的实质理据、谁是反对最激烈的群组、谁

是他们的支持群组、反对者有何诉求和合理与否、政府如何响应等问题，一般市

民大多不会深究，或觉得官方解释徧颇。传媒可多作客观报导和分析，让社会理

性思考、讨论和作出困难的取舍，可惜部份传媒选择集中报导反对声音和警方是

否对示威者及记者动粗，而市民听得最多的，只是一些「无耻」、「下台」、「撤回」

的抗议口号。新界东北发展计划的目的，主要是大量增加公私营房屋供应，解



决基层的住屋需求。村民反对，有团体大力支持，实是项壮舞剑，意在令政府

无法施政。对数十万居住环境欠佳、望眼欲穿等候上楼或「上车」的其他香港

市民，政客和有关团体，除了叫政府收回高尔夫球场或撤回发展计划，又可曾

为蜗居市民做过甚么实事？ 

明天财务委员会要续议新界东北发展研究拨款，相信示威者与反对拨款的议

员会来个里应外合，令立法会以至政府无法正常运作，严重滞后的审议法例和各

项与民生有关的拨款工作，将会雪上加霜。「为人民服务」的议员，会否继续以

争取社会公义之名，消耗社会资源为实？政府纵然坚称不会撤回或押后拨款申

请，但有了「三堆一炉」的先例，政府未必有足够政治本钱企硬。但若新界东北

发展计划出师不利，恐怕出现骨牌效应，其他计划如新界北、元朗南等不容乐

观。梁振英政纲重中之重的房屋问题解决不了，反对他的政客还不会大做文章

吗？ 

就算立法会在扰攘一番后批准前期工程拨款，新界东北发展计划只是跨过

了跨栏长跑赛中的首数个栏障而已，在往后的落实细节上，肯定还有抗争的场

面出现，60700 个新住宅单位的愿景，能否成真，就要考香港大众的智慧和理性

了。 
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